

preso en Villa de Córdoba. Ha fracasado en la costa de Tabasco, la fragata Todos Santos que traía parte del relevo de San Juan de Ulúa, de la Habana, el cual queda allí prisionero.

Se ha desmentido completamente cuanto se dijo, de haberse unido la Provincia de Yucatán al Plan de Veracruz. Semejante adhesión liberal, me había hecho mucha fuerza. En España, para decir que un hombre no es bueno para nada, dicen *Es un buen campechano*. Allí queda Alvarez sin novedad.

En Puebla ha habido una sedición, se ignora el pormenor, dicen que hubo sus balazos y se gritaba . . . *que se reponga el Congreso*.

Hoy se dice que Córdoba y Orizaba, han dado la voz de República, y que como lo supiere en tiempo Morán, hizo regresar la artillería y obuses que con caudales caminaban por aquella vía para Veracruz, cuya conducta ha elogiado en Morán altamente Iturbide. Este Emperador ha dado orden á Calderon para que con la mayor reserva evacue á Xalapa, y con la tropa y municiones pase á Perote, castillo donde parece que trata de hacerse firme. Se asegura que anoche llegó Matiauda con dos oficiales, juramentado de no tomar armas, y que él solo pasó por la ignominia de que lo amarrare su tropa.

El Emperador ha avisado á Puebla que marcha para allá. Mañana sale para allá toda la caballería que hay en México. Esta tarde ha salido un papel cuyo título es Ya Sta. Ana ha entregado la plaza de Veracruz, mas el público ya no se deja fascinar.

El Consejo de Estado y el Obispo de Puebla, sabiendo que el Emperador ha resuelto salir, se le presentaron suplicándole que no abandonáse la Capital, pero él respondió con fineza que no podía dejar de hacerlo, porque así le convenía, y que nada temía de la fidelidad y cariño de los mexicanos. Hasta ahora creo no se engaña S. M. I., pues según la experiencia enseña el pulque, las ranas, los jules y el *aguañole* (ó sea hueva de mosquitos) no son los alimentos más propios pa-

ra proyectar fazañas. Ya Antonio Joaquin, Obispo de Puebla, se muestra muy popular y se presenta muy á menudo á pié creemos que en los momentos de ocio que tiene (que son todos los del día, pues aquí no hace nada ni debe estar,) leé y releé el arte de caer parado en las revoluciones, ó sea *lecciones de un gato viejo á sus hijos y amigos*. Le han achacado ser autor de la impugnación del Plan verdadero de los Republicanos que apareció el día cinco del corriente, impreso con superior permiso en la imprenta del Gobierno. ¡Quién sabe si tendrían razón! de que dan las gentes en que un perro tiene rabia, hasta que lo hacen rabiar!

Ya han comenzado las milicias provinciales á dar la guarnición: no lo hacen mal ciertamente, porque casi todos los soldados lo fueron del anterior Gobierno.

Hoy se habla de un desembarco hecho en Tuxpam, y se presume, sea de gente aventurera, la que como decidida y veterana es muy temible; dígalo la del General Mina en Peotillos, 250 hombres derrotaron á 3,000 del Conde del Venadito.

Sábado 8 de Febrero de 1823. (Buen tiempo.)

Dos días há que se está hablando de una derrota completa que han sufrido los Imperiales en S. Juan del Rio, pero no hemos podido averiguar quien á quien la dió, solo sabemos que allí estaba de Comandante un Capitan Sincúnegui. Presumimos sea falsa, pues si en Querétaro no tenía Barragan cien hombres. ¿Cuántos existirían en dicho pueblo? Por otra parte, aquel departamento manifiesta estar tan tranquilo, como que la tarde del 7 del corriente marchó para Querétaro la familia del Brigadier Barragan, que es regular no quisiera exponerla, si por allí hubiere rumores y alborotos.

En la Gaceta de hoy (número 18), se ha insertado la Proclama que el *Baron de Ezoles*, Comandante del ejército de los frailes y serviles, dirigió á los Catalanes

desde Vigil, en 15 de Agosto próximo. El objeto de esta intentona es bien conocido, comparar á Fernando 7º con Iturbide. ¡Comparación exacta, vive Dios! y tomarse un campo para declamar contra la democracia. Así lo acreditan las notas en que se declama contra el Congreso Constituyente extinguido para justificar su criminal disolución. Con la mayor audacia se asegura que "libertador y libertados, hubieran perecido abismados en la anarquía más desenfrenada, si no hubiera puesto un término igual al que se puso á los opresores (los españoles), arrancándoles la presa desde el grito de Iguala." La comparación sin duda, es exactísima y digna de la criminal mano que la estampó. Yo quisiera saber qué es lo que se ha hecho de provecho á beneficio de la Patria desde que se disolvió el Congreso. Ustedes verán que rato! decía el burro en el concierto de los animales. Ya lo hemos visto. Levantarse los pueblos, derramar la sangre en guerras civiles. invadir la conducta en Perote que era una propiedad sagrada, hollar los juramentos más solemnes de conservar las propiedades! Reenchir las cárceles de víctimas inocentes, ocupar la plata de las Iglesias; tomarse 200,000.00 pesos de la Casa de Moneda en estos días, de particulares: crear papel moneda que ha paralizado los giros. Engañar al pueblo con que se admitiría la excepción justa que tuviera que oponer para no ser soldado, al que se presentare, y hacerlos tales con violencia, á los que con tal motivo de excusa se presentaron. hé aquí el buen rato que ha dado la disolución del Congreso mexicano.

Hoy á las diez se ha dado orden para que esta tarde salga para el rumbo de Tierra Caliente el regimiento (si puede dársele este nombre á un piquete de poco más de 200 hombres,) número 12 antiguamente llamado de *Puebla*, de infantería. Se ha conferido el mando de él á *Matiauda* y va á cumplir religiosamente el juramento que hizo ante Bravo, de no tomar las armas contra la Nación. ¡Pluegue al cielo no quede impune este escandaloso crimen!

En la mañana de hoy, ha salido el segundo batallón del número uno de infantería.

Los Gachupines están muy llenos de satisfacción porque se ha levantado el sitio de Veracruz. Mayor la tendrán cuando sepan que Xalapa se ha evacuado y puedan ir á gozar allí la primavera, que ya ha comenzado con tal furor, que los árboles se están poblando á gran prisa de hojas, y las golondrinas no tardan en presentarse. (A las cinco de la tarde.) Albricias! La Patria es libre! En un palenque de gallos, cuando se empeña una lid entre dos bravos, todo el concurso guarda el más profundo silencio. Píntanse los afectos del ánimo en los interesados, pero con tanta viveza, que no parece sino que reciben en sus personas las heridas que mutuamente se infieren los gallos de la lid. Nadie pestañea, ni aún se atreve á mover del lugar; pero luego que la victoria se declara por alguno de los contendientes, del seno de los vencedores se oye una voz de alegría tan uniforme, como si saliere de una sola boca, que dice. *Ave María Purísima!* voz que equivale al. Yo. *triumfé!* de los antiguos Romanos. No de otra suerte ha exclamado México *liberal* en este día. *venció la Patria!* *triumfó la libertad!* *abajo el tirano que intentó subyugarla!!!* vamos por partes.

Anoche llegó *F. Brena*, correo extraordinario de la carrera de Oaxaca con pliegos, en que pide aquel Comandante (a) auxilio á Iturbide porque el Sr. D. Antonio León, Diputado en el Congreso por aquella Provincia, en la de la Mixteca, se había levantado atrayéndose las tropas de Huajuapam, el día 1º del corriente, á las que se le habían agregado otras, con las que había situado su cuartel general en Yanhuitlan, apoyándose en una fortaleza que hicieron en el año de 1814 los Españoles á todo costo, y caminaba para Oaxaca, donde á la sazón habrá entrado, pues allí no había mas que 200 milicianos de Tehuantepec que oponerle, y 100 del

(a) Es un D. F. Iriela Zamora ahijado de Iturbide, jóven atolondrado y tan débil que de noche vaga por las calles de Oaxaca, embozado en un sarape, en pos de las *coscolinas*. Valiente jefe de Provincial. (N. del A.)

batallón de la ciudad. Este jefe es el mismo que lanzó á los expedicionarios de Oaxaca en últimos de Julio de 1821. Primer porrazo. El Comandante de Puebla Morán, avisa á Iturbide del tumulto comenzado allí por causa del bando de capitación, y 40 por ciento sobre las casas; le dice que él es un cero allí, y su voz no es oída para nada; lo estrecha á que sin pérdida de momentos reuna el Congreso que disolvió, pues de lo contrario, todo se lo llevará el diablo. Segundo porrazo. Avisan de Cuernavaca que hoy á las once se juraba en aquella Villa el Gobierno republicano, pues habia llegado una fuerza respetable á la que se habia reunido el pueblo. Tercer porrazo. El Comandante Güitán de Tuxpam, dice que se ha verificado un desembarco de extranjeros en crecido número, que no ha podido impedir, los cuales han situado su artillería en batería haciéndose impenetrables. Cuarto porrazo. (Fué falsa esta nueva, pero esparcióse oportunamente.) A consecuencia de esto, Iturbide convocó á *Junta de familia*, á la cual expuso el estado á que se hallaba reducido, de la que parece resultó una cosa que equivale á un dicho comun ó refran de. *aquí se quebró una taza, y cada cual se fué para su casa.* Es decir, que la Emperatriz. *triz. triz* se irá á Valladolid á gastar de su mal humor con sus domésticos, y si se extendiere hácia los ciudadanos como la vez pasada, será apedreada como S. Estéban. Igual suerte correrá á la Nicolasa ó llámese *Doña Violante*. El Príncipe *Joaquín* irá en una cuna como niño, cubierto de algodones para que conserve su calorcito; no de otro modo que el viejo Maztlaton rey que fué de *Azcatposalco* (a) Segun parece, mañana podrá salir esta ancheta de Principes para Tierra adentro. Iturbide marchará con el 2º Batallón ó sea piquete del número uno, para Puebla, donde. *Oregano sea y no Batanes.* llevando á su hijo, y Dios sabe lo que sucederá. La cosa tiene tan mala catadura como que el convenio de Echávarri con Sta. Ana está firmado por él, Lobato,

(a) A este pueblo á morir en 1825 (N. del A.)

Cortazar, ménos Calderon. Falta que añadir, que se celebró despues que Echávarri recibió sesenta y más mil pesos en plata, y no en papel (porque no lo quiso) para pagar sus tropas, y héte aquí un *vinatero completamente jugado*.

Sin embargo de esto, hoy tanto en la Gaceta, como en la nota puesta á la Proclama del General S. Martín, al emigrar de Lima, se ha insultado atrocísimamente al Congreso mexicano *in peccato vestro moriemini*. Con semejantes novedades, hoy ya no ha seguido la discusión en la Juntilla, del Reglamento constitucional que osó dar el Gobierno á la Nación. Los oradores ó sea oráculos de Iturbide, han enmudecido. Hé aquí la estatua de Nabuco, tenia los pies de barro, y una piedrecita le echó al suelo.

Domingo 9 de Febrero, (tiempo hermoso.)

En este dia entró Bravo en Oaxaca.

Anoche á las diez llegó Cavaleri de Alvarado; ya tenia determinado salir la mañana de hoy y todo estaba tan listo para la marcha, como que aún habian ido á dormir dos frailes de S. Francisco á su casa, para decirle misa á las 3 de la mañana. Con las relaciones de este individuo, exposición del Congreso y llegada del oficial *D. Josef Infamon*, que vino de Veracruz y le presentó la acta de lo acordado con Echávarri y Sta. Ana, se ha suspendido la marcha, pues ya se encuentra sin ejército que mandar, y expuesto á los insultos de un ejército amotinado. Semejante acontecimiento lo ha puesto furioso y despechado, tanto más cuanto que las avanzadas de Guerrero llegan á Ameca, y entre este pueblo, Tetecala y otros de la Provincia de Chalco, pasan de dos mil hombres los que hay, bien armados y á punto de batirse. Ha causado tal sensación este suceso en la familia Imperatoria, que ayer tarde lloró á moco suelto el Ministro Dominguez, y en el exceso de su dolor decía. ay! bien lo decía yo.

los pasos que se dan no son para afirmar el trono, sino para trastornarlo..... por esto aspiré á irme á Guanajuato, para no ser testigo de esta catástrofe..... Dominguez ciertamente es hombre de bien, y mereció servir á mejor amo, (yo lo digo.)

Esta tarde ha comenzado á regresar el regimiento número uno de infantería, pues se le hizo retroceder á gran prisa; ha sufrido no poca deserción.

Se han expedido órdenes á Tierra dentro para que á la mayor brevedad vengán todas las tropas posibles á defender á este Sultán, que se propone hacerse fuerte en México, y caiga quien cayere. Muchos le han dicho que profundizan por él, la última gota de su sangre, y seguramenie estos serán los primeros que lo abandonen.

Se trata de hacer Ministro de la Guerra, al Sr. Negrete, y de echar noramala á Herrera..... Despues del niño ahogado, tapen el pozo.....

Anoche llegó el correo *F. Romero* de Oaxaca: se sabe que el Teniente Coronel D. Jacinto Varela, y el Comandante D. Celso Izuela, reunieron la poca gente que pudieron, y con ella trataron de hacerse fuertes en las trincheras que desde el año de 1813 hizo dicho Varela en el Rio, ó sea cañada del Rio de *S. Antonio*, camino de la Mixteca, pero no pudiendo cubrirlas por la poca gente, Leon tomó por el rumbo que llaman *Montelobos*, y los flanqueó á retaguardia: hubo un herido en la escaramuza, y los republicanos siguieron su marcha para Oaxaca: ignoramos las circunstancias de su entrada. Se asegura que el ejército de Echávarri avanza ya sobre Puebla, engrozado con la guarnición de Xalapa y se dirige á esta Capital.

Es un problema para muchos ¿si convendrá ó no á beneficio de la Nación que Iturbide quede en México? para mí es de fácil resolución, porque aquí ya le conocemos, y si sale á fuera, seguramente seduce á muchos incautos, se hace de partido y nos prolonga los males, haciéndonos una guerra cruel. El poseé el arte de persuadir, su figura es interesante; se acomoda y pliega á todos, y sus razonamientos, pocas veces dejan de surtir

su efecto. Muchas nos ha engañado con destreza, y si ya no lo creemos, es porque ha repetido sus embustes, y perdido el derecho á nuestra confianza. A sus mayores y mas confidentes amigos, les hizo creer en la noche de su proclamación, que le cogia de nuevas; que iban á echar sobre sus hombros un peso inmenso, y que lo habian sorprendido, y esto es que él era el agente inmediato de la intriga. Muchas ha cometido descaradamente y con bajezas, pero ha sido en los dias en que ya poseía el mando en toda plenitud, y vivia confiado en que no era fácil quitárselo de un golpe. Finalmente Iturbide es tan duro en la campaña, como mole, y afeminado en la paz, anda veinte leguas en una noche, tiene un..... de bronce: colea y laza á un toro como un caporal, devora cuando come, es sufrido, valiente y constante en sus empresas, aunque sean temerarias, y si Catilina lo hubiera conocido, lo habria hecho su segundo en su ejército, y se habria complacido de encontrar un hombre fundido en su misma turquesa, tanto en lo político como en lo guerrero é inmoral. Tal es el carácter de Agustin de Iturbide, carácter que muestra bien que la Providencia lo ha conservado para que huyamos de él, para que en su persona detestemos á todos los Monarcas del mundo, y para que escarmentados con sus criminales extravíos y daños que nos ha irrogado en menos de dos años, apreciemos nuestra libertad y elijamos un Gobierno que nos haga felices. Iturbide ha mandado reunir á la Junta, al Consejo de Estado y á los Ministros, y ha marchado al salon de las sesiones para presidirla. Estamos seguros de que no lo ha hecho para tomar su consejo dócilmente, sino para que lo autorice á que cometa toda clase de violencias para sostenerse en su usurpación. El tiempo lo dirá. Me aseguran que ha asistido Antonio Joaquin, Obispo de Puebla, tal vez por la investidura de Obispo que lo hace consejero *nato*. Este prelado siempre la yerra de capirote en todas las revoluciones, no tiene el menor tino. Cuando en el año de 1821 escribió un papel cuyo rubro era, "hay tiempos de ha-

blar y tiempos de callar," no habló sino que *rebuznó*; creemos que le ha cogido en esta vez el carro, y que las va á pagar todas; tanto más, cuanto que de Puebla escriben que los PP. de la Concordia de aquella ciudad (que son allí los oráculos del pueblo,) se han declarado á bandera desplegada contra *Iturbide*.

Lúnes 10 de Febrero de 1823. (Buen tiempo)
Carnaval.

Ayer cantó el Obispo de Puebla misa Pontifical en Sta. Clara, en la fiesta que hicieron los médicos, cirujanos, boticarios y demás ministriles de la muerte. El Gobernador de Puebla, Marqués de Vivanco, acaba de publicar una Proclama que circula impresa del tenor siguiente:

"CONCIUDADANOS: Ciertos rumores que con bastante desagrado han llegado á mis oídos, de que los pueblos y esta Capital de la Provincia que tengo el honor de mandar, divergen en opiniones sobre los asuntos políticos que hoy llaman imperiosamente la atención del Gobierno; deseando yo evitar los males que son consiguientes á tal divergencia, que es el enemigo más temible de todos, y que quizá ha producido la ignorancia de los últimos acontecimientos, me veo en la necesidad de comunicaros, que el S. Mariscal de Campo, D. José Antonio Echávarri con todos los generales y jefes del ejército de operaciones de su mando, tratando de los grandes males que amenazan nuestra cara Patria, acordó en el Cuartel General de "Casa Mata," se instale el Congreso á la mayor brevedad posible, haciéndose la convocatoria bajo las bases prescriptas para las primeras: teniendo las Provincias, la facultad de reelegir á los señores Diputados que en el extinguido Congreso manifestaron firmeza de carácter, y se hicieron acreedores al aprecio público: como también la de substituir otros á los que no correspondieron á la confianza que se depositó en ellos."

"Acordó igualmente, que jamás atentará el ejército contra la persona del Emperador, porque contempla á su S. M. I. que está decidido por la representación nacional, la que jurarán sostener con todas sus decisiones fundamentales, los cuerpos que componen el expresado ejército."

Hé aquí, conciudadanos, los sucesos positivos que la malignidad ha desfigurado, para que con la temible divergencia, seamos envueltos en fatales é inseparables desgracias. Esperad con serenidad y firmeza que S. M. como tan amante de la Patria, contestará lo que es mas conforme al espíritu de la razón y justicia, y os hará disfrutar conforme á sus augustos y paternales deseos, del día de la tranquilidad, con vuestro conciudadano y amigo.....*El Marqués de Vivanco.* (Impresa en la oficina de D. Pedro de la Rosa, sin data de lugar ni fecha.)

Este impreso, dá bastante idea del estado de agitación en que se ve Puebla, y si yo no me engaño, de la buena disposición en que se halla el Marqués de Vivanco para adoptar las medidas del ejército de operaciones. El es enemigo del sistema de Iturbide, pues es notorio que entró en el sistema de Independencia, por salvar el inmenso caudal de su esposa.

Iturbide se ha empeñado en persuadir que el ejército de Echávarri está á su favor, y que apenas fueron mil hombres los que se conformaron de *grado* con el Plan de Sta. Ana, y que los demás entraron por *fuerza*. No reflexiona en lo que pasa por el Sur, ni examina la generalidad de la opinión que tiene en contra. Tampoco reflexiona en los muchos pasquines y petardos que recibe en su casa, y hasta en la servilleta de la mesa, sin que haya podido averiguar quien se los pone, por diligencias esquisitas que ha hecho. Ayer le entregaron sus ayudantes, un gran pliego cerrado, abriólo y vió una mano pintada, y en la muñeca este letrero.....*Mira que mano.* Sobre su bufete encontró un atadito de malvas y un letrero sobre el papel que decia.....*Mira que mal, vas.*.....Estas